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ǯАǷǰǹАǳА
МАРИЯ ГАНЬКИНА

śżƈŷ, ţŷŻżŽŻŷ, šƘŸƆŹƖ, 

ДƋƍƆŹƅƆƉƊƖ, ŧƃƆŹƆ ŚƆŽſż… 

ŪƆƈƆƐƆ Ÿƕ, ƂƆƅżƏƅƆ, 

ƏƊƆŸ ƅŷƐſƄ ŻżƊƙƄ ŹƉё ƗƊƆ 

ƅż ŸƕƃƆ ƏƋŽŻƆ. ŦŷžŹſƊſż 

Ź ƏżƃƆŹżƂż ŻƋƍƆŹƅƆ-ſŻżŷƃƖƅƕƍ 

ƇƆƊƈżŸƅƆƉƊżƁ żƉƊƖ ƉżƈŻƎżŹſƅŷ 

ŹƆƉƇſƊŷƊżƃƖƅƕƍ ƋƉſƃſƁ 

ŹžƈƆƉƃƕƍ. ţƆ ƊƋƊ ŹƆƇƈƆƉ 

ƆƇƙƊƖ Žż ƊŷƂſ ƋƇſƈŷżƊƉƙ 

Ź ƉƈżŻƉƊŹŷ – КřК ƈŷžŹſŹŷƊƖ? 

ş ƇƆƈƆƁ ƆƂŷžƕŹŷżƊƉƙ, 
ƏƊƆ ţşКřК – ƃƋƏƐż, ƏżƄ 

«ƇƆ-ƇżƈżŻƆŹƆƄƋ».

ÁÛÂÀÅÒ, 

÷ÒÎ ÷ÅÌ ËÓ÷ØÅ, 

ÒÅÌ ÎÍÎ… ÕÓÆÅ 

ОДИН ИЗ ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ 
ПЕРЕВЁРТЫШЕЙ В УЧИТЕЛЬСКИХ РАССКАЗАХ, 
РАЗМЫШЛЕНИЯХ, РЕПЛИКАХ 

Идеальное – это такая тонкая материя, 

что в лоб, напрямик действовать нельзя. Мож-

но ой как напортачить нашим взрослым энту-

зиазмом, воспитательными кампаниями и про-

грессивными нововведениями (и всё, заметьте, 

из самых лучших побуждений!) 

Есть такие сферы человеческой деятельно-

сти, где чем хуже (чем меньше энтузиазма, мас-

штабности и так далее) – тем лучше. Владимир 

Соловьев очень точно заметил: когда высшие 

идеалы становятся внешней силой, то они теря-

ют право господства над человеческой лично-

стью, вызывая в ней справедливый протест.

Неисповедимы пути Господни… Кем ока-

жемся мы, взрослые, на этом духовном пути ма-

ленького человечка? Проводниками или камня-

ми преткновения?

Известно, что самая лучшая проповедь – то, 

как живёшь ты сам. Так не лучше ли свой пе-

дагогический пыл направлять в первую очередь 

на самих себя?

«ОТЧЕ НАШ»
В КЛАССНОМ ЖУРНАЛЕ 

У нас в школе работала очень хорошая учи-

тельница литературы. Слава о ней гремела, все 
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знали её имя. Такой эмоциональ-

ный, пафосный учитель, который 

себя без остатка отдавал работе.

Так вот, в её классных журна-

лах была отдельная графа – «Отче 

наш». Все дети сдавали ей молитву 

наизусть. Она абсолютно была уве-

рена в своей правоте: дети, мол, 

должны знать, на этом выросли 

русские писатели и т. д. Родители 

её боялись, шарахались. Короче, 

достала она родителей.

Однажды мой бывший ученик, 

который стал священником, был 

у меня в гостях. И я ему начала 

рассказывать про эту учительницу: 

что ею недовольна администрация, 

про конфликты с родителями, про 

то, что уже и департамент образо-

вания стал вмешиваться. «И очень 

даже хорошо, – сказал мой гость, – 

что её сейчас шпыняют. Она долж-

на уйти из школы и хорошо по-

думать над тем, как надо нести 

Слово. То, что она делает, во вред 

учению Божьему».

Кончилось всё тем, что она дей-

ствительно ушла и сейчас работа-

ет в коррекционной школе. В этом 

году я была приглашена в комис-

сию на районный конкурс чтецов. 

Выступали и её ребя-

та – видно, что пропитые, 

прокуренные насквозь, 

памяти никакой. Мы, ко-

нечно, им дипломы выда-

ли – за сам факт участия 

в конкурсе (до этого кор-

рекция на конкурс не вы-

ходила). Потом на олим-

пиаду по литературе она 

вдруг выдаёт сочинение. Конечно, 

никакое. Тем не менее, из этой кор-

рекционной школы она стала вытя-

гивать детей на общий уровень.

Всё это здорово, конечно. Но, 

когда она от нас ушла, мне отда-

ли её классы. Так вот, в этих клас-

сах слово «Христос» я произнести 

не могла. Детей просто тошнило. 

Достала она их своими лекциями 

про Христа.

Мне кажется, что нельзя ко Хри-

сту волоком тащить. К Нему нужно 

приходить своими ногами.

З. Ф.,
Московская обл.

ОБЪЯСНИТЬ НЕЛЬЗЯ,
НО МОЖНО ПОНЯТЬ 

Однажды я два месяца лежал 

в больнице с одним чеченцем-

мусульманином. И мы с ним целые 

вечера проводили в беседах. Он 

мне рассказывал о том, как со-

вершаются их обряды, о Коране, 

я ему рассказывал о Христе. И мы 

прекрасно друг друга понимали. 

А неверующие в нашей же палате 

не могли взять в толк, о чём это мы 

так долго беседуем.
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Апостол Павел говорил, что 

вера – это есть видение ве-

щей невидимых. Поэтому человека 

верующего нельзя убедить в том, 

что Бога нет – ведь он Его видит. 

А человеку неверующему нельзя 

объяснить, что Бог есть, потому что 

он не видит Его.

Объяснить – нельзя. Но можно 

понять. И это помогает увидеть.

* * *
Со мной в семинарии учился 

один парень. Звали его Николай. 

Когда он пришёл сдавать вступи-

тельные экзамены, у него стали 

спрашивать то, что обычно спра-

шивают на экзамене в семинарии: 

знание Священного Писания, наи-

зусть утренние и вечерние молит-

вы, Cимвол веры…

Он говорит: «Я этого ничего 

не знаю». Ему говорят: «А что ты 

знаешь?» И он тогда прочёл наи-

зусть отрывок из Евангелия.

Его спрашивают: «Откуда ты 

это знаешь?» Он говорит: «Я сто-

ял на автобусной остановке, 

и к моим ногам прилетел листок. 

Я его поднял. Прочёл с одной сто-

роны, с другой. И слова так меня 

поразили, что я стал читать их по-

стоянно и выучил наизусть. В на-

шем городе нету церкви, и я услы-

шал, что здесь учат вере. Вот 

я и приехал».

И его приняли.

Отец А. П.,
Московская обл.

Я СРАЗУ ПОЧУВСТВОВАЛА 
ПРАВДУ 

Раньше книги приходилось до-

бывать – и их читали. Теперь они до-

стаются без труда – и их не читают.
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Как-то раз в своей прежней шко-

ле я затеяла факультатив «Библей-

ские сюжеты в мировом искусстве» 

и не знала, как достать Библию. Это 

было 20 лет назад, не забывайте.

И вот через друзей я достала 

адрес эмигрантки из русского мона-

стыря во Франции. Я ей написала – 

она откликнулась и прислала много 

замечательных книг, которые у нас 

начали печатать гораздо позже.

У нас завязалась переписка. 

Она написала мне, что до трёх лет 

жила в Петербурге и ещё помнит, 

как они с братом шли по Зоологи-

ческому саду и встретили нищего, 

и брат велел ей подать нищему де-

нежку, а она сказала, что не даст, 

потому что знает этого человека, 

он их пропьёт, ему деньги на са-

мом деле не нужны, он не нищий 

и так далее. И брат ей ответил: 

«Это Божье дело – судить этого 

человека. Но если он просит, ты 

должна дать».

Замечательная позиция – очень 

простая, ясная, ничем не усложне-

на. Я сразу почувствовала правду 

этих действительно верующих лю-

дей. Правда такая: пользоваться 

любой ситуацией, чтобы быть та-

ким, как учит Христос, а дальше 

всё будет, как будет…

И. З.,
Ленинградская обл.

УМЕЙ ПРОЩАТЬ 

Недавно на перемене мальчик 

из шестого класса здорово ударил 

девочку. Я и раньше замечала, что 

он к ней неравнодушен. И вот он её 

ударил. И весь класс на него опол-

чился – он многих достал.

А я не знаю, что мне делать. 

Разразилась какой-то речью про 

то, что нельзя так вести себя с че-

ловеком. Но, слава Богу, говори-

ла недолго.

Девочка сидит на уроке, плачет. 

Как же мне её утешить? И я ей гово-

рю: «Анюта, ты ходишь в воскрес-

ную школу. Тебя там учат, что нуж-

но уметь прощать, быть терпимой. 

Вот тебе, наверное, Господь и по-

слал такое искушение. Вот Федя 

тебя сейчас обидел – ну попытайся 

его простить». И начала урок.

А потом после урока подходит 

ко мне другая ученица: «Марина 

Борисовна, если человек крещё-

ный, а в Бога не верит, то он хри-

стианин или нет?» Им иногда, вид-

но, хочется спросить, а не у кого.

М. И.,
Свердловская обл.

Я НИЧЕГО

НЕ ПРОПАГАНДИРОВАЛА 

Мне кажется, что дети не хотят, 

чтобы мы их внутренний трепет 

перед Богом видели, но какую-то 

свою думу они при этом думают. 

Им нужно кого-то встретить, кто бы 

им помог раскрыться. Наверное, 

встретят, если нужно. Этим челове-

ком каким-то косвенным образом 

могу быть даже я.

Андрей, когда учился, увлекался 

Бхагават-гитой. Помню, сочинение 

по «Горю от ума» написал с точки 
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зрения Бхагават-гиты. Потом он 

на буддизм перешёл, потом ещё 

на что-то. Его носило и носило, 

пока он не пришёл в семинарию.

В те годы при поступлении нуж-

но было принести просто рекомен-

дацию от батюшки. Вот батюшка 

его и спрашивает, знает ли он, кто 

такой Христос. Андрей ответил: 

«Учительница немножко расска-

зывала». А я даже не знаю, отку-

да у меня тогда слово про Христа 

было. Наверное, от литературы. Как 

говорит один знакомый священник, 

любой положительный герой рус-

ской литературы прообразом име-

ет Христа. Наверно, я добросовест-

но учила: вот ему, видимо, что-то 

в душу и запало.

Так вот, Андрей как-то зашёл 

ко мне в гости. «Спасибо, – го-

ворит, – Инна Владимировна, вы 

очень много сделали, чтобы я ока-

зался в семинарии». И стал рас-

сказывать. Я ничего из того, что 

он рассказал, не помню. Я ничего 

не пропагандировала. Может быть, 

просто на моих уроках можно было 

разговаривать?..

И. Ф., 
Ленинградская обл.

ОСОЗНАННАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ

Года полтора назад я побывал 

на симпозиуме, организованном 

Московским институтом усовер-

шенствования учителей. Там вы-

ступала одна молодая учительница 

из Мурманска, которая делилась 

своими успехами в деле духовно-

нравственного воспитания.

Она сообщила, что в её классе, 

в обычной районной школе, создан 

православный отряд. Ребята вме-

сте ходят в церковь, ездят по мона-

стырям, собирают данные о мест-

ных святых. Они ставят перед собой 

задачу – всемерно распространять 

православие. И начинают, как поло-

жено, со своих ближних. Как не без 

гордости заметила учительница: 

«Мы уже окрестили почти весь 

класс. Теперь, когда спросят, кто 

из вас, ребята, православный, це-

лый лес рук поднимается, – и доба-

вила: – Я-то знаю, что они пока ещё 

не все православные, но они боят-

ся своих товарищей, которые счи-

тают, что быть неверующим – это 

просто глупо».

Остается догадываться, како-

вы могут быть последствия такого 

«передового опыта». Удар в пер-

вую очередь придётся по Церкви. 

Все церковные историки отмеча-

ют, что самым тяжким испытанием 

для Церкви были даже не гонения 

первых двух веков, а то, когда туда 

хлынул поток людей из совершен-

но нерелигиозных соображений 

и вера стала государственной.

АНГЛИЙСКИЙ ЮМОР

Один профессор английско-

го университета рассказывал, что 

на их кафедре религиозного обра-

зования в ходу такая шутка. Обыч-

но, если человек хочет, чтобы у него 

получилось что-то хорошо, он дол-

жен очень стараться делать это как 
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можно лучше. А в религиозном об-

разовании наоборот: если хочешь, 

чтобы получилось, не надо слишком 

стараться делать это хорошо.

В области религиозного образо-

вания, которое всё состоит из клуб-

ка животрепещущих проблем, нель-

зя надеяться на успех, если делать 

ставку на последовательное и бес-

компромиссное осуществление 

даже самых хороших педагогиче-

ских идей и бесспорных истин.

Пора наконец понять, что нет 

таких спасительных идей и уче-

ний, которым можно было бы бес-

предельно вверять свою судьбу, 

устранившись от нравственной 

ответственности за свой личный 

выбор. Даже Богооткровенное уче-

ние и то может быть использовано 

во зло. «Всё испытывайте, хорошее 

не держите», – говорил апостол.

П. К., 
г. Санкт-Петербург

ДЕМЬЯНОВА УХА

Как бы так безответственно пи-

сать педагогические статьи, про-

водить семинары, читать лекции 

и даже просто высказывать свои 

мысли по педагогике, чтобы уче-

никам потом не икалось всё то, что 

мы проповедуем! Ведь напишешь 

ответственно – и всегда найдется 

зело борзой, кто с серьёзным и от-

ветственным лицом, извратив твои 

мысли и намерения, будет настой-

чиво скармливать их детям.

Хотя какая разница, чьими иде-

ями, открытиями и откровениями 

кормить детей, коллег, читателей, 

слушателей. Всё одно – «демья-

нова уха».

Иногда безответственность – 

она и есть лучшая ответственность. 

И наоборот, бывает очень безот-

ветственно взять на себя ответ-

ственность.

Но как быть, если я ответствен-

ность не беру – её на меня возлага-

ют? Возлагает Тот, перед которым 

так и так ответ держать…

М. Г., 
Московская обл.

ЧЕСТНО ГОВОРЯ

В педагогической работе есть 

какая-то особенная закономер-

ность: чем сильнее мы хотим по-

лучить результат, тем сильнее мы 

себя «навешиваем» слушающим. 

Впрочем, все формулировки и фор-

мулы имеют границы применения. 

А жизнь вообще не укладывается 

в какие-либо формулы.

На одном из педсоветов мы 

пытались обсудить следующий те-

зис (который, может быть, никто 

и не выдвигал): «Идеальный учи-

тель – только организатор и вообще 

ни в чём никогда себя не навязыва-

ет. Противоположность ему – ма-

ленький фюрер». И пришли к вы-

воду: поскольку учитель – не некая 

безликая аморфная масса, он не мо-

жет оставаться «чёрным ящиком» 

для своих учеников, а они – друг 

для друга и для учителя. А в силу 

того, что он учитель, у него особая 

роль. Значит, у него и ответствен-
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ность особая. Но и права тоже. 

И было бы нечестно пытаться изо-

бразить, будто это не так.

Согласна, нельзя ставить целью 

вылепить из детей своё подобие. 

И если замечаешь, что происхо-

дит нечто в этом роде, нужно сде-

лать всё, чтобы не происходило. Но. 

Для меня есть чёткие рамки, задан-

ные Богом, Его заповедями, кото-

рые я не могу нарушить намеренно. 

И я должна строить жизнь детского 

коллектива так, чтобы в нём эти 

заповеди не нарушались. И имею 

право использовать все средства, 

опять же в рамках Божьих запове-

дей. Это навешивание себя? Да.

Честно говоря, навешивание 

происходит, к сожалению, всег-

да. Думаю, учитель обязан очень 

чётко это отслеживать, дозиро-

вать и ограничивать себя. Но дозу 

определяет он сам. Знаю учителей, 

которые себя дарят детям. Обычно 

такие подарки не принимаются. Раз 

так – заставлю принять! Вот и про-

исходит очередное навешивание, 

причём без осознания того, что оно 

происходит. Не знаю ни одного учи-

теля, который только организует 

общение учеников по поводу мате-

риала, а сам как личность не прояв-

ляется никак. И, по-моему, хорошо, 

что таких нет.

Христос таким не был. Он про-

поведовал людям Слово Божие. 

Но ведь Христос – воплощённое 

Слово. Пользуясь нашей терминоло-

гией, можно сказать, что Он себя на-

вешивал. Но: «Не называйтесь учи-

телями, ибо один у вас Учитель». Тот, 

кто проповедует Христа, ни в коей 

мере навешивать себя не может. 

Проповедник Слова должен нести 

людям именно Слово – не пропове-

довать ни церковь, ни конфессию, 

ни общину, ни свой путь к Богу, 

а только вести других к Свету, кото-

рый ему уже открылся. И вести так, 

чтобы люди видели не его, а Свет. 

Проповедник – только сеятель, Бо-

гом посланный, не от него, а от Бога 

зависит, какие будут всходы. И, ско-

рее всего, не тот, кто сеял, будет со-

бирать урожай.

Положение учителей в школе 

и похоже на то, и не похоже. Мы 

чувствуем себя ответственными 

за урожай, хотя, честно говоря, 

только сеем, а урожай будет ещё 

не скоро, и собирать его не нам. Мы 

собираем только скороспелки – ре-

зультаты контрольных.

Значит, нужно стараться сеять 

только знания по конкретным пред-

метам, их благополучно собирать 

и ничего стараться не подмешать 

к посадочному материалу? Вро-

де бы нет. Вот хорошо бы понимать, 

что сеешь… И не тянуть росток 

вверх за макушку, чтобы скорее 

увидеть, что взошло. И быть гото-

вым увидеть хорошее (хотя и со-

всем не то, что ожидалось) в том, 

что взошло, и помочь ему вырасти. 

А, может быть, сразу вырвать? Где 

здесь моё место? Сколько меня мо-

жет быть во всем этом?..

А вообще, на эти вопросы отве-

тить можно ли?..

О. Л., 
Москва


